

Ética y Economía

Desafíos del mundo contemporáneo

José Luis Estrada López
Ángel Escobar Hernández
Óscar Perea García
COORDINADORES



Índice

<i>Presentación</i>	9
<i>A. Problemas éticas y teoría económica</i>	
1. Éticidad y ciencia-técnica en la reflexión filosófica del <i>Homo Oeconomicus</i> , por <i>Francisco Piñón Gaytán</i>	21
2. Los conceptos de dinero en Aristóteles, por <i>Ricardo Solís Rosales</i>	37
3. Filosofía social y teoría económica, por <i>Adolfo García de la Sienna</i>	69
4. Eficiencia económica y bienestar social: un comentario sobre la teoría de la justicia de John Rawls, por <i>Eliézer Tijerina G.</i>	79
5. Ética y mercado en la perspectiva de la liberación, por <i>Enrique Dussel</i>	97
<i>B. Ética, crisis y desarrollo económico en México</i>	
6. El hombre sin dimensiones, por <i>Juan Castaingts Teillery</i>	115
7. Bases éticas de la distribución del ingreso en México, por <i>Enrique Hernández Laos</i>	139
8. La crisis: ética y redistribución, por <i>Uriel Aréchiga</i>	155
9. Economía y política educativa: igualdad de oportunidades y equidad en la educación, por <i>Ignacio Llamas Huitrón y Nora Garro Bordonaro</i>	175

Índice

- | | |
|---|-----|
| 10. Humanismo y educación en el México posrevolucionario,
por <i>Roberto Sánchez Benítez</i> | 203 |
| <i>C. Crecimiento, desarrollo económico y culturas nacionales:
la Cuenca del Pacífico</i> | |
| 11. La ética, la geopolítica y el espíritu del capitalismo en el pensamiento de Benjamin Franklin,
por <i>José Luis Orozco</i> | 221 |
| 12. Ética confuciana y desarrollo económico,
por <i>Romer A. Cornejo Bustamante</i> | 237 |
| 13. Ética, ideología y misión nacional en el sistema japonés de relaciones industriales,
por <i>Daniel Toledo Beltrán</i> | 257 |
| 14. La “nueva ética confuciana” y la modernización de Corea del Sur: una perspectiva histórico-cultural,
por <i>Alfredo Romero Castilla</i> | 281 |
| 15. Progreso y diversidad cultural en Malasia,
por <i>Juan José Ramírez Bonilla</i> | 317 |
| <i>D. Ética y desarrollo: una perspectiva ecológica</i> | |
| 16. Ética, economía y toma de decisiones,
por <i>Teresa Kwiatkowska</i> | 347 |
| 17. Economía, ecología y ética,
por <i>Alejandro Toledo Ocampo</i> | 363 |
| 18. Problemas ambientales y los recursos naturales,
por <i>Ángel Escobar</i> | 375 |
| 19. Ética y eficiencia económica en el mundo rural: el vaciamiento de la vida agraria,
por <i>Juan José Santibáñez Santiago y Alejandra Sánchez A.</i> | 391 |

Presentación

LA DIVISIÓN DE CIENCIAS SOCIALES Y HUMANIDADES de la UAM - Iztapalapa, y El Centro de Estudios Sociales “Antonio Gramsci”, respondiendo a la inquietud expresada por varios colegas e investigadores, organizaron el Encuentro sobre Ética y Eficiencia Económica a principios de 1997. Para completar una primera fase de este proyecto multidisciplinario, se lleva a cabo ahora la publicación del presente volumen *Ética y economía: desafíos del mundo contemporáneo* que reúne, en su mayoría, los trabajos presentados en tal encuentro y otros que fueron presentados exprofeso para este libro. Una de las principales intenciones del proyecto fue la de reunir a especialistas en diferentes campos, principalmente de las ciencias sociales y las humanidades, para que discutieran sobre diferentes aspectos de la relación entre ética y economía, garantizando un alto nivel académico. Se buscó además atender los intereses de una amplia audiencia interesada en conocer y/o construir espacios de reflexión y de elaboración de propuestas para el desarrollo económico, dentro de una perspectiva humanista enmarcada en el proceso contemporáneo de acelerado cambio tecnológico, de integración y globalización mundiales.

Este proyecto responde además a nuevas corrientes de pensamiento que buscan superar la tan tajante separación que ha imperado en la teoría económica entre consideraciones éticas y condicionantes de eficiencia económica.¹ En el caso de México, la tarea es más apremiante, tomando en cuenta

¹ Ver Amartya Sen, *Sobre ética y economía*. Madrid: Alianza Universidad, 1989; Daniel M. Hausman y Michael S. McPherson, “Taking Ethics Seriously: Economics and Contemporary Moral”, *Journal of Economic Literature*, vol. 31(2), junio de 1993, pp. 671-731.

la larga tradición de explotación e injusticia en contra de la mayoría de la población, y la agudización en las condiciones de pobreza y la inequidad por el fracaso en reconstruir una senda de crecimiento económico sostenido durante las últimas décadas. Esto resulta muy paradójico si se reconocen todas las riquezas potenciales, tanto naturales como humanas, de que dispone el país, por lo que se considera ineludible buscar otros caminos, otras estrategias económicas y cambios institucionales que puedan abrir nuevos horizontes en el panorama mexicano.

Por eso se consideró necesario reflexionar sobre el crecimiento económico y su vinculación posible y necesaria con visiones éticas capaces de darle sentido y rumbo a su andar; comprender la relación entre eficiencia económica y justicia social; entre desarrollo económico y bienestar individual, bienestar comunitario y el equilibrio y la armonía con el entorno natural. Se consideró necesario valorar la pertinencia de un orden socio-económico que sepa integrar tanto el equilibrio en las relaciones productivas y su fundamentación científico-tecnológica, como también, con profunda rigurosidad, pueda unificar, en sus procesos, la rica diversidad cultural de los pueblos, así como su dimensión ético-política.

Para lograr estos propósitos, este volumen se ha dividido en cuatro apartados: el Apartado A, “Problemas éticos y teoría económica”, reúne cinco trabajos con reflexiones generales sobre diversos problemas teóricos y prácticos de la ética y la economía. Queda claro, a partir de los trabajos incluidos en esta sección, que el ámbito de las relaciones entre ética y economía no es lineal ni simple; por el contrario se llega a problemas bastante complejos como para conseguir una solución definitiva.

En el Capítulo 1, “Eticidad y ciencia-técnica en la reflexión filosófica del *Homo Oeconomicus*”, Francisco Piñón analiza el contraste que se observa entre el mundo actual, de irresistible y vertiginoso cambio tecnológico y social, con su concomitante pérdida de seguridad y certidumbre sobre el futuro de las personas y de las comunidades, y el mundo de antaño, inspirado en gran medida en las tradiciones greco-romana y cristiana. El autor profundiza en el estudio de la evolución del pensamiento ético occidental, delineando los procesos de ruptura de aquel mundo dominado por lo sagrado y lo revelado, y el surgimiento y la consolidación de la razón y el pensamiento científico; también se analizan los cambios que ocurren al pasar del espacio teocéntrico de la cristiandad al nuevo ámbito secular, con su énfasis en lo medible y cuantificable; de las viejas éticas de corte religioso, basadas en las virtudes referidas a las promesas del “más allá”, a las nuevas éticas asociadas al método científico y racional;

de la ética católica tradicional a la ética de Calvino y del espíritu del Capitalismo.

En el Capítulo 2 “Los conceptos de dinero en Aristóteles”, Ricardo Solís aborda el pronunciamiento que ya Aristóteles hiciera en su tiempo sobre la contradicción implícita en el fenómeno del dinero: “el dinero-instrumento político, concebido para el intercambio dentro de la justicia, que adquiere su perfección en una ética” y “el dinero utilizado fuera del campo político, que deja de ser instrumento para convertirse en un fin en sí mismo y en objeto de acumulación ilimitada”. Aristóteles apunta el riesgo de que al dominar el “dinero en sí mismo” se ponga en peligro la cohesión social de las ciudades de la antigua Grecia. El autor procede a comparar este punto de vista con el que se ha vuelto dominante en la actualidad y que tuvo su origen en la visión de Adam Smith de la “mano invisible”, leyes que opean a través del mercado para lograr que los individuos, actuando en su propio interés, lleguen a una armonía de conjunto. Enriquece su análisis con el estudio de las posiciones de otros autores modernos, principalmente la de la conveniencia sugerida por Sen de introducir consideraciones éticas en el análisis económico tradicional, el de la revolución social de Marx, y la del contrato social que garantice la justicia de Rawls.

A continuación, en el Capítulo 3 “Filosofía social y teoría económica”, Adolfo García de la Sienra cuestiona las pretensiones de alterar el tradicional carácter instrumental de la ciencia económica para adscribirse también consideraciones éticas. Sostiene que es más conveniente dejar a la economía en su lugar e integrar en lo que él denomina “Filosofía Social” tanto las tareas de la ética como de la economía y la sociedad. Su argumentación en contra de los intentos de alterar la naturaleza de la ciencia económica constiuyen un aspecto original del libro.

A diferencia del enfoque anterior, Eliézer Tijerina argumenta, en el Capítulo 4, “Eficiencia económica y bienestar social: un comentario sobre la teoría de la justicia de John Rawls”, sobre las fuertes limitaciones que se impusieron a la teoría económica al abandonar toda consideración de “juicios de valor” para concentrarse exclusivamente en consideraciones positivas. Pasa a analizar, entonces, la propuesta que John Rawls hace sobre justicia y eficiencia económica, destacando sus limitaciones por privilegiar al individuo sobre la comunidad así como por no profundizar en la crítica a las sociedades liberales de occidente que han privilegiado la consecución del bienestar material por sobre la dimensión espiritual, que sigue siendo dominante en otras formas de pensamiento moderno.

Este primer apartado concluye con el trabajo de Enrique Dussel, Capítulo 5, “Ética y mercado en la perspectiva ética de la liberación”, en el que propone fundamentar la ética sobre consideraciones factuales y no, como ha sido común, desde la perspectiva de “juicios de valor o de gusto”. Al igual que Ricardo Solís en el Capítulo 2, analiza la revolucionaria solución dada por Adam Smith a la contradicción entre el interés individual y el social, así como las modernas defensas del sistema capitalista por parte de Hayek, para sustentar su ética de la “vida”. Con base en un análisis histórico y lógico muestra las inconsistencias en que incurren los defensores del actual sistema neoliberal al sesgar sus políticas hacia la preeminencia del “mercado” e ignorar los fundamentos de la vida y la dignidad humana.

El Segundo Apartado “Ética, crisis y desarrollo económico en México, aborda la misma temática desde la perspectiva de la experiencia de crecimiento y crisis en la economía mexicana. Se incluyen tratamientos sobre la crisis de valores que prevalece en el país y, más específicamente, sobre los lacerantes problemas de injusticia, de desigual distribución del ingreso, así como sobre la evolución del sistema educativo mexicano.

En el Capítulo 6, escrito por Juan Castaingts “El hombre sin dimensiones”, se ofrece un peculiar análisis sobre la profunda crisis simbólica y de valores a la que ha conducido la economía del dinero en la actualidad, y que en la sociedad mexicana adquiere dimensiones particularmente alarmantes. Muestra cómo la nueva devoción al “dios dinero” vacía de contenido trascendente la vida de los hombres y elimina las referencias que puedan ubicar al individuo dentro de la comunidad. Dada la importancia que ha adquirido la corrupción en las sociedades actuales, analiza este tema en relación con las premisas éticas que toda sociedad debe tener para lograr su reproducción.

A continuación se llevan a cabo tratamientos del histórico problema de la mala distribución del ingreso en México, en el Capítulo 7, por Enrique Hernández Laos, “Bases éticas de la distribución del ingreso en México” y en el Capítulo 8, por Uriel Aréchiga “La crisis: ética y redistribución, Hernández Laos aplica la clasificación propuesta por Sen² para analizar diversos principios éticos del panorama de la distribución en México. Aréchiga, por su parte, analiza la forma en que el mercado —a través del excedente de mano de obra— y el Estado —a través de los programas de contención salarial— conspiran en contra de una relación salarial justa.

² A. K. Sen (1973). *On Income Inequality*, Oxford: Clarendon Press.